
 
 
 

Protokoll über die 4. öffentliche Sitzung des Umweltbeirats 
am Dienstag, dem 05.05.2015 
im Sitzungssaal des Rathauses 

 
 
Alle Mitglieder wurden ordnungsgemäß geladen. 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste im Anhang. Entschuldigt: Herr Lang-Berens 
 
Beginn der Sitzung: 19:30 Uhr, Ende 22.00 Uhr 
 
 

Tagesordnung: 

TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung 

TOP 2 Aktuelle Angelegenheiten 

TOP 3 Ergebnisse des ADFC-Fahrradklimatests für Puchheim 

TOP 4 Vorbereitung des Ökomarktes 

TOP 5 Bericht aus dem Stadtrat 

TOP 6 Sonstiges 
 
 
TOP 1 

Der Vorsitzende des Umweltbeirates Dr. Manfred Sengl begrüßte die Umweltbeiräte und 
eröffnete die Sitzung. Zum Protokoll der 3. öffentlichen Sitzung des Umweltbeirates vom 
10.03.2015 ergaben sich seitens der Umweltbeiräte keine Anmerkungen. Die Genehmi-
gung ist damit erfolgt.  

Allerdings wurde der Wunsch geäußert, dass der Vortrag des Umweltbeirats Herr Müller 
„Strombedarf und PV-Ausbau in Puchheim“ (siehe hierzu Protokoll der Sitzung vom 
10.03.2015, TOP 5) zusammen mit diesem Protokoll an die Umweltbeiräte versandt wer-
den soll. Nachdem zwischenzeitlich die Versendung an die Beiräte durch das Umweltamt 
der Stadt Puchheim (Mail vom 15. Mai 2015) erfolgte, wurde auf eine Beifügung zu diesem 
Protokoll verzichtet. 

 
 
TOP 2 

Unter diesem Tagesordnungspunkt wurden zunächst der Vortrag über das geplante 
Freihandelsabkommen TTIP vom 20. April sowie das Agendafrühstück vom 26. April 
2015 besprochen, die beide im Sitzungssaal des Rathauses der Stadt Puchheim stattfan-
den. 
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Der Vortrag von Herrn Karl Bär vom Umweltinstitut München e.V. zeigte detailliert die Ge-
fahren für die bislang in Deutschland erreichten Umwelt- und Verbraucherschutzbestim-
mungen durch die vorgesehenen Handelsabkommen mit den USA (TTIP) und Kanada 
(CETA) auf. Aufgrund der souveränen Sachkenntnis des Vortragenden konnten vertie-
fende Verständnisfragen von Zuhörern umfassend beantwortet werden. Veranstalter des 
Vortrags waren der Umweltbeirat der Stadt Puchheim, die Ortsgruppe Puchheim des Bund 
Naturschutz in Bayern e.V. und die Arbeitsgruppe Zivil Courage/Agro-Gentechnik freier 
Landkreis Fürstenfeldbruck.  
 
Am darauffolgenden Sonntag folgte das Agendafrühstück. Höhepunkte des Frühstücks 
waren die informativen Vorträge der Herren Martin Thema „Power-to-Gas“ und Jakob 
Drexler „Photovoltaik-Strom speichern in Wärme, Batterien, Elektroauto…“, die diesem 
Protokoll als Anhänge 1 und 2 beigefügt sind.  
 
Nachdem der Vortrag über TTIP ca. 100 Zuhörer anlockte und am Agendafrühstück ca. 50 
Gäste teilnahmen, können - nach Auffassung des Umweltbeirates - sowohl Vortrag als 
auch Frühstück als gelungene Veranstaltungen zum Thema Umweltschutz betrachtet wer-
den. 
 
Weiterer Besprechungspunkt war die „Essbare Stadt“ (siehe hierzu auch TOP 4, Natur-
nahe Freiflächengestaltung und „Essbare Stadt“, des Protokolls der Sitzung vom 
10.03.2015). Dem Vernehmen nach wurde dieses Thema vom Umweltamt an den Bürger-
meister herangetragen; näheres ist derzeit nicht bekannt. 
 
Im Verlauf der Erörterung wurde klargestellt, dass die „Essbare Stadt“ bislang kein Projekt 
des Umweltbeirates ist. Im Verlauf der Sitzung wurde - ohne abschließenden Beschluss - 
erwogen, ob sich der Umweltbeirat dieses Themas annimmt. Frau Gatz und Herr Sengl 
überlegen, ein Konzeptpapier zu erstellen und an die Stadtratsfraktionen heranzutragen.  
 

 
TOP 3 

Herr Knödlseder stellte die Ergebnisse des ADFC-Fahrradklimatests für Puchheim vor 
(siehe Anhang 3). Die Konsequenzen des Tests für den ADFC sind dem Punkt Zielsetzung 
zu entnehmen. 
 
Der Umweltbeirat beschließt einstimmig, sich den unter dem Punkt Zielsetzung 
Buchstaben C, E und F aufgeführten Forderungen des ADFC anzuschließen und bit-
tet die Verwaltung um Umsetzung folgender Punkte: 
 
C. Qualitätskontrolle 
Eine regelmäßige Qualitätskontrolle des Radwegenetzes und der Beschilderung ist 
sicherzustellen. 
 

E. Ernennung eines Fahrradbeauftragten in der Stadtverwaltung wie in Germering, 
wo eine Person in der Bauverwaltung/Umweltamt offiziell seit 2014 bestellt ist. 
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F. Mitgliedschaft AGFK Bayern. 
Puchheim sollte/möchte eine fahrradfreundliche Stadt werden. Hier ist der Wille 
auch als Beschluss des Stadtrates einzuholen. Die Stadt Puchheim sollte hier kon-
sequent sein und wie Gröbenzell die Mitgliedschaft in der Arbeitsgemeinschaft Fahr-
radfreundlicher Kommunen in Bayern (AGFK) beantragen. 
 
 
TOP 4 

Bezüglich der Vorbereitung des Ökomarktes wurde zunächst die Frage des Umweltamtes 
erörtert, ob der Ökomarkt um 17.00 Uhr oder vorzeitig um 16.00 Uhr enden soll. Die Dis-
kussion ergab, dass dies wetterabhängig sein sollte. Bei schönem Wetter erscheint die 
Beendigung um 17.00 Uhr, bei schlechtem jedoch bereits um 16.00 Uhr sinnvoll zu sein. 
Ein Beschluss hierzu erfolgte nicht (Anmerkung: Nach den Angaben auf der Website der 
Stadt Puchheim findet der Ökomarkt 2015 am Sonntag, 27. September, von 11 bis 16 Uhr 
am Grünen Markt statt). 

 

Nachdem bestimmte Themen/Sachverhalte für den Ökomarkt bereits feststehen (z.B. mu-
sikalische Unterhaltung durch das Blasorchester und die Bigband des Puchheimer Gym-
nasiums, Fahrradversteigerung, Verleihung des Horst-Germek-Umweltpreises) stellt sich 
die Frage, wie der Markt durch weitere Beiträge bereichert werden kann.  

 

Nach dem Ergebnis der Diskussion soll ein Quiz/Preisausschreiben für Erwachsene und 
Kinder unter der Überschrift „Fitnesstest Umwelt“ stattfinden. Für diesen Zweck reicht jeder 
Umweltbeirat eine Frage zum Thema Umwelt mit drei möglichen Antworten ein (Anzahl der 
richtigen Antworten ist offen). Frau Christa Almstätter und Herr Martin Obrist erklärten sich 
bereit, die Zusammenstellung/Bearbeitung vorzunehmen. Fragen und Antworten sind in 
elektronischer Form an die E-Mailadresse von Frau Almstätter (christa@almi-online.de) zu 
senden.  

 

Für die Gestaltung des Standes des Umweltbeirates wurden folgende Themen vorge-
schlagen: 
- Energiesparlampen (Herr Hany) 
- Stromverbauch Puchheim (Herr Müller) 
- Essbare Stadt 

 

Frau Almstätter bemüht sich, die Wanderausstellung der Stadt Alzey zum Thema Außen-
beleuchtung/Insekten für den Ökomarkt zu organisieren. Weiterhin soll eine Radkarte 
Puchheim ausgestellt und/oder ausgelegt werden.  

 

Weitere Vorschläge sind erwünscht.  

 

 

mailto:christa@almi-online.de
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TOP 5 

Der Stadtrat beschäftigte sich u.a. mit folgenden Themen: 

- Verkehr (siehe auch Anhänge 4 und 5)  
  - Ringbuslinie 855 (neue Wegführung ab Dezember 2015) 
  - neue Buslinie Olching-Gröbenzell (Frage an Stadt Puchheim, ob Interesse an einer 
    Fortführung nach Puchheim besteht, wurde positiv entschieden) 

- Stadtbauplanung Stadtmitte (der Umweltbeirat ist erst im Rahmen der Detailplanung 
   von diesem Punkt betroffen) 

- Sanierung des Sportzentrums (energetische Sanierung, d. h. Erneuerung von 
   Heizungs-/Lüftungsanlage, Fenstern, Beleuchtung, Sanitärbereichen mit Kosten von ca. 
   2,5 Mio. €) 
 

 
TOP 6 

Umweltbeirat Hany macht darauf aufmerksam, dass der Zustand des Gröbenbaches im 
Bereich der Kapelle bis zur Bahn unverändert - bedenklich hinsichtlich des Hochwasser-
schutzes - ist. Nach wie vor liegen Äste/Bäume im Wasser bzw. der Uferbewuchs reicht bis 
ins Wasser des Baches (siehe hierzu anhängende ausgewählte Fotos).  
 
Anmerkung: 
Nach ergänzenden Angaben von Herrn Hany wurde das Thema in der 35. Sitzung ange-
sprochen (TOP 4 Gewässerentwicklungsplan). Frau Dufner erklärte, dass sie mit den Vor-
ständen des Gröbenbachverbandes gesprochen hat, die sich darum kümmern würden. 
Möglicherweise besteht jedoch auch eine Zuständigkeit der Stadt Puchheim. 
 
Nach Aussagen von Frau Almstätter blendet die im Bereich des Fußweges S-Bahnhof – 
Richtung Aubinger Lohe (nördlich der S-Bahnlinie) installierte Beleuchtung die Fußgänger. 
Sie bittet die Stadt, die Beleuchtung künftig so zu wählen oder installieren, dass keine 
Blendwirkungen auftreten. 
 
 
Termin für die nächste Sitzung: Dienstag 07. Juli 2015, 19:30 Uhr  
 
 
Puchheim, den 22.05.2015 
 
 

 
Dr. Manfred Sengl       Manfred Aurbach 
Vorsitzender       Protokollführer 
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Anhänge 
1. Vortrag von Herrn Martin Thema „Power-to-Gas“ 
2. Vortrag von Herrn Jakob Drexler „ Photovoltaik-Strom speichern in Wärme, 

Batterien, Elektroauto …“ 
3. Vortrag von Herrn Knödlseder über die Ergebnisse des ADFC-Fahrradklimatests für 

Puchheim 
4. Ringbuslinie 855 
5. Neue Buslinie Olching-Gröbenzell-Puchheim 
6. Ausgewählte aktuelle Fotos des Gröbenbaches (6.1 und 6.2) 


